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PANORAMAS CULTURALES 
EN EL MUSEO DEL LIMARÍ

SOLO 6.104 INFANTES 
NACIERON EL 2023 EN 
EL TERRITORIO 

VARIADAS 
ACTIVIDADES 
POR EL MES DE 
LA MUJER 

NACIMIENTOS 
EN LA REGIÓN 
SIGUEN A LA 
BAJA

ESCUELA TAEKWONDO COMBARBALÁ 
LOGRA PODIOS EN LA LIGA NACIONAL 08

JUNTOS ACUMULAN CASI 100 REITERACIONES 

DETIENEN A 6 PERSONAS 
POR ROBOS EN BENAVENTE
Durante el fin de semana, Carabineros logró atrapar a diferentes 
delincuentes que atemorizaban este sector comercial de Ovalle. En este 
contexto, los comerciantes valoran la labor de la institución policial, pero 
lamentan que los detenidos sean dejados en “libertad” por la justicia. 
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Despliegue policial en Benavente 
permite la detención de 6 personas

JUNTOS ACUMULAN CASI 100 REITERACIONES 

Este sector comercial de Ovalle ha sido uno de los lugares de 
mayor preocupación en cuanto a robos, y es por esta razón que 
Carabineros ha desarrollado una estrategia para atrapar a los 
delincuentes. Comerciantes valoran la labor de la institución 
policial, pero lamentan que los detenidos sean dejados en 
“libertad” por la justicia. 

Un efectivo fin de semana tuvo 
Carabineros en Ovalle, específica-
mente en el sector de Benavente, con 
la detención de 6 personas. 

Estos sujetos eran conocidos ladrones 
de locales comerciales de la zona, y 
lograron ser atrapados gracias a las 
denuncias de los locatarios y vecinos, 
y por la estrategia operativa de la 
institución policial. 

Cabe destacar que entre los 6 de-
tenidos acumulan 95 reiteraciones 
por diversos delitos. 

Entre estos detenidos hay cinco 
hombres, siendo estos V. S. G. F. de 
23 años (34 reiteraciones, 9 por robo), 
R. A. C. I. de 32 años (5 reiteraciones, 
2 por robo), J. G. C. C. de 34 años 
(21 reiteraciones, 9 por robo), B. D. 
C. R. de 31 años (15 reiteraciones, 2 
por robo) y J. A. C. A. de 25 años (12 
reiteraciones, 2 por robo), además 
de una mujer identificada como C. 
A. F. B. de 29 años (8 reiteraciones, 
ninguna por robo). 

“Durante estos últimos días se ha 
realizado un trabajo importante en 
el sector comercial de Benavente, 
considerando la calle principal, pero 
también sus calles aledañas. Hemos 
obtenido positivos resultados, con la 
detención de 6 personas, que tienen 
varias reiteraciones por robo. Para este 
trabajo desplegamos una estrategia 
con Carabineros de la SIP, además 
de una patrulla especial que tenemos 
focalizada en los locales de alcoholes. 
Nosotros ya tenemos identificado el 
modus operandi de estas personas, 
quienes ingresan a los locales comer-
ciales a través de las techumbres. De 
esta manera hemos podido dar con la 
detención de estos sujetos que son 
conocidos en el sector”, informó el 
mayor Erwin Orellana Fierro, comisario 
de la Tercera Comisaría. 

La autoridad policial aprovecha de 
comentar que al menos dos de estas 
personas pertenecen a la reconocida 
banda delictual de “Los Gatos”, nombre 
que obtuvieron precisamente por su 
forma de actuar, “esta es una banda 
conocida en el sector, justamente 
por trasladarse en los techos de los 
locales comerciales. Uno de los líderes 
de esta banda fue detenido el sábado 
en la noche”, apuntó. 

En este contexto, el comisario des-
tacó que las labores de seguridad se 
mantendrán en el centro de Ovalle 
durante los próximos días, e incluso 
se potenciarán, “es importante au-
mentar la percepción de seguridad 
en este sector, y para eso es funda-

LUCIANO ALDAY VILLALOBOS
Ovalle

La SIP de Carabineros detiene a uno de los integrantes de la banda delictual “Los Gatos”. EL OVALLINO

mental el trabajo colaborativo. La 
seguridad tiene que ser sinónimo de 
colaboración. En ese sentido comen-
zaremos a trabajar con otros entes, 
como Servicio de Impuestos Internos, 
inspección de trabajo, Servicio de 
Salud, la Municipalidad de Ovalle 
y otros organismos, esa es la mejor 
forma de abordar el fenómeno de-
lictual. Nuestra idea es realizar una 
fuerte fiscalización también con los 
locales de alcoholes y el comercio 
ambulante”, sostuvo. 

CRÍTICA A LA “PUERTA GIRATORIA” 
Si bien es cierto, Carabineros logró la 

detención de estos sujetos, al menos 
tres ya fueron dejados en “libertad”, 
con medidas cautelares menores, 
como firma quincenal. 

Esto provoca la molestia de los co-
merciantes, quienes valoran el trabajo 
desplegado por Carabineros, pero 

manifestan su sentir de impunidad. 
“Estamos indignados, porque los 

mismos delincuentes que nos han 
robado, quedan liberados en menos 
de 12 horas, estos delincuentes los 
atrapan pero al tiro quedan suel-
tos. Destacamos todo el trabajo de 
Carabineros con la brigada de alcoholes 
y la SIP, todos ellos están haciendo 
su trabajo, pero cuando logran atrapar 
a estos tipos, todo queda en nada”, 
declaró uno de los comerciantes de 
Benavente, quien prefirió reservar su 
identidad por miedo a represalias. 

En ese sentido, el comerciante ova-
llino comenta que “falta endurecer las 
leyes, pero también falta que mejore 
el criterio del juez”.

En la misma línea declaró el presi-
dente de la Cámara de Comercio de 
Ovalle, Washington Altamirano, “este 
es un gran problema, mientras los 
parlamentarios no legislen y se cam-
bien las leyes y medidas cautelares, 

esto seguirá ocurriendo. Hace muchos 
años que estamos denunciado esta 
‘puerta giratoria’. Carabineros hace 
la ‘pega’, detiene al delincuente, pero 
al otro día el tipo vuelve a estar en la 
calle. Entonces falta que cambien las 
‘reglas del juego’, porque sino vamos 
a seguir en lo mismo, las leyes tienen 
que ser más duras”, concluyó.

“NOSOTROS YA TENEMOS 
IDENTIFICADO EL MODUS 
OPERANDI DE ESTAS 
PERSONAS, QUIENES 
INGRESAN A LOS LOCALES 
COMERCIALES A TRAVÉS DE 
LAS TECHUMBRES. DE ESTA 
MANERA HEMOS PODIDO 
DAR CON LA DETENCIÓN DE 
ESTOS SUJETOS QUE SON 
CONOCIDOS EN EL SECTOR” 

MAYOR ERWIN ORELLANA FIERRO

COMISARIO DE LA TERCERA COMISARÍA DE 
CARABINEROS DE OVALLE 
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Ley Ómnibus de Milei obligaría a 
extranjeros a costear sus estudios

CHILENOS EN ARGENTINA: 

Un grupo de estudiantes universitarios chilenos de la Universidad Nacional de San Juan.
CEDIDA

La iniciativa, afectaría a 
aquellos compatriotas que 

no tienen la nacionalidad 
argentina ni la visa de 

residencia. Según cifras 
oficiales 5.587 chilenos 

asistirían a la universidad 
en el país vecino.

Uno de los últimos y más polémicos 
anuncios del presidente de Argentina 
Javier Milei, es la Ley Ómnibus que 
podría quitar la posibilidad a extranjeros 
de continuar con estudios universitarios 
gratuitos en el territorio trasandino. 
La legislación podría afectar a cerca 
de 6 mil chilenos.

ICACHI es el Instituto Cultural 
Argentino Chileno, la organización 
reúne a argentinos y chilenos que 
se conocieron en la universidad, así 
lo destacan “somos un grupo de es-
tudiantes chilenos que nos vinimos a 
estudiar a la Universidad Nacional de 
San Juan. Las universidades públicas 
a lo largo de Argentina son gratuitas, 
laicas y universales, es decir, que no 
pagamos matrícula, ni arancel mensual, 
la universidad es autónoma de todo 
tipo de religiones y es abierta para las 
personas de otros países que vengan 
a estudiar aquí”.

Respecto a la polémica iniciativa 
promovida por el mandatario argentino, 
comentan que “en sus primeros días 
de gobierno, Javier Milei, a través de la 
Ley Ómnibus, (que es un paquete de 
leyes que envió al congreso), dijo que 
a los estudiantes extranjeros que no 
fueran “residentes” de Argentina se les 
iba a cobrar por estudiar. Por lo menos 
a los estudiantes que entregamos 
esta declaración no nos afectaría en 
caso de aprobarse, porque ya somos 
residentes argentinos. Sin embargo, 
no desconocemos, que es un trámite 
muy complejo y burocrático realizar”. 

Como precisan los estudiantes, la 
nueva Ley afectaría principalmente a 
estudiantes más nuevos y a aquellos 
que no han logrado obtener la resi-
dencia en el país vecino, un trámite 
que sería demoroso y complejo de 
conseguir. 

TESTIMONIOS DESDE ARGENTINA
Diario El Día conversó con algunos 

compatriotas que hoy llevan a cabo su 
formación universitaria en Argentina 
para conocer las opiniones que existen 
al respecto. 

Esteban Torres es chileno y llegó en 
el año 2013 a San Juan para poder 
estudiar geología en la Universidad 
Nacional de San Juan (UNSJ), “luego 
me fui a vivir a Paraguay por 2 años, 
regresé a Argentina el año 2016. 
Durante mi estancia en la UNSJ he 
podido colaborar como ayudante en 
distintas cátedras y he sido tutor de 
la carrera Licenciatura en Ciencias 
Geológicas de la UNSJ, también he 
aprovechado las oportunidades que me 
ha dado para aprender inglés, alemán 
y lenguas de señas. Actualmente es-
toy trabajando en mi tesis de grado”. 

Yanira Olivares Rosales es chilena y 
desde el año 2017 reside en la ciudad 
de San Juan, que le abrió las puertas 
para terminar sus estudios en la 
carrera de Licenciatura en Ciencias 
Geológicas después de haber sido 
cursada en Alemania y anteriormente 
con excelencia académica en Chile. 

“En Argentina tuve la oportunidad 
de estudiar otras carreras como por 
ejemplo analista datos satelitales en 

la Universidad de Córdoba - becada 
por la CONAE (Comisión Nacional 
Espacial Argentina) la que me ha 
permitido desarrollarme y entregar 
servicios al área de gobierno como lo 
es la Dirección de Cambio Climático, 
a su vez he tenido la oportunidad de 
prestar servicios en los observatorios 
astronómicos de la provincia dada 
mi experiencia como operadora de 
telescopio por más de 10 años en 
Chile. Actualmente, estoy terminando 
mis últimos finales de la carrera de 
geología para emprender el proceso 
de tesis. También soy parte de ICACHI 
y juntos hemos logrado fomentar la 
cultura, el apoyo a la integración local, 
y gestionamos donaciones a diferentes 
centros comunitarios”, señala. 

Karla Torres llegó a Argentina en 
el 2014 para estudiar Licenciatura 
en Comunicación Social, “ya estoy 
a punto de graduarme y mi tesis 
tiene un pedacito de Chile. Fui be-
cada por la Ilustre Municipalidad de 
Monte junto a varios compañeros 
chilenos para venir a estudiar aquí. 
Soy la secretaria de ICHACHI y la 
encargada de la comunicación. A lo 
largo de mi carrera fui becada de las 
Becas de Investigación Interna para 
estudiantes avanzados CICITCA, fui 
becada de la Secretaría de Extensión 
de la Universidad Nacional de San 
Juan. Allí trabajé en proyectos con 
trabajadores de la economía social y 
solidaria de San Juan. Y hoy en día 
me desempeño como asistente de 
aula universitaria, dice.

Asimismo, hace hincapié en que 
“no es fácil vivir en otro país y menos 
estudiar. Pero la universidad es un 
lugar amable y abierto a la inter-
nacionalización de experiencias y 
conocimientos. Y San Juan además 
está muy cerca de Chile, a veces 
literalmente lo único que nos separa 
es la Cordillera”.

LA LEY
El pasado 7 de febrero el proyecto de 

ley no alcanzó el respaldo necesario 
para ser aprobado por el Congreso, 
pasando a una comisión revisora, donde 
se evaluará su regreso a la Cámara 
de Diputados y luego, eventualmente, 
al Senado.

La actual Ley de Educación Superior 
de Argentina contempla que “los es-
tudios de grado en las instituciones 
de educación superior de gestión 
estatal son gratuitos e implican la 
prohibición de establecer sobre ellos 
cualquier tipo de gravamen, tasa, 
impuesto, arancel o tarifa directos 
o indirectos”.

Sin embargo, la Ley Ómnibus pro-
puesta por Milei considera en su 
artículo 283 una norma que establece 
la obligación de pagar un arancel 
para algunos alumnos universitarios 
extranjeros que hoy estudian de forma 
gratuita.

Los afectados directos serían aque-
llos estudiantes extranjeros que no 
tienen la nacionalidad argentina ni la 
visa de residencia permanente, ellos 
estarían obligados a pagar el costo 
de la carrera. 

De acuerdo con las últimas cifras 
del Departamento de Información 
Universitaria del Ministerio de 
Educación de Argentina, en total 
hay 5.587 chilenos cursando estu-
dios, siendo el octavo país con mayor 
número de matrículas.

LAS UNIVERSIDADES 
PÚBLICAS A LO LARGO 
DE ARGENTINA SON 
GRATUITAS, LAICAS 
Y UNIVERSALES, 
ES DECIR, QUE NO 
PAGAMOS MATRÍCULA, 
NI ARANCEL MENSUAL, 
LA UNIVERSIDAD ES 
AUTÓNOMA DE TODO 
TIPO DE RELIGIONES Y 
ES ABIERTA PARA LAS 
PERSONAS DE OTROS 
PAÍSES”.

ICACHI

ARGENTINA

5.587 
 chilenos estudian en Argentina ac-
tualmente

CAMILA GONZÁLEZ 
La Serena
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Con gran convocatoria se realizó la primera 
Fiesta del Campesino en El Espinal de Chalinga

PROYECTANDO LA LOCALIDAD COMO UN DESTINO TURÍSTICO 

Autoridades y 
vecinos de la lo-
calidad inaugu-
raron el sábado 
la primera Fies-
ta del Campesi-
no en El Espinal 
de Chalinga.

EL OVALLINO

Durante la actividad 
destacaron espacios 
dedicados a la gastronomía 
típica del campo chileno, 
así como la demostración 
y rescate de oficios 
ancestrales.

La comunidad de El Espinal de 
Chalinga se vistió de gala para dar 
vida a la primera Fiesta del Campesino, 
un evento que busca destacar el em-
prendimiento local y proyectar esta 
pintoresca localidad como un destino 
turístico relevante en la comuna de 
Ovalle.

La iniciativa, que contó con una gran 
participación de vecinos y visitantes, 
tuvo como objetivo principal incenti-
var y mostrar el emprendimiento de 
las familias de El Espinal, así como 
resaltar y preservar las tradiciones 
campesinas de la zona, contribuyendo 
así al enriquecimiento cultural de la 
comuna.

La ceremonia de inauguración contó 
con la presencia del alcalde de Ovalle, 

LUCIANO ALDAY VILLALOBOS
Ovalle

Jonathan Acuña Rojas, la delegada 
presidencial provincial de Limarí, 
Marily Escobar Oviedo, los concejales 
Blas Araya y Cristian Rojas, así como 
la directiva de la Junta de Vecinos 
de El Espinal, encabezada por su 
presidenta, María Cortés Araya, y la 
presencia de numerosos vecinos y 
visitantes.

El alcalde Jonathan Acuña resaltó 
el valor de la organización comunita-
ria. “Hemos relevado la importancia 
de esta fiesta en base al esfuerzo 
de la gente de El Espinal y de sus 
emprendedores. Llamamos a seguir 
trabajando unidos para convertir esta 
fiesta en una de las más importantes 
de la comuna”.

Priscila Ibacache, emprendedora de 
El Espinal, destacó la importancia 
de la fiesta para la promoción de los 
productos locales. “Me parece muy 
bien este evento, pues sirve para dar 
a conocer nuestros productos y para 
que esta zona sea más turística. Yo 
traje queso de cabra, tomate cherry 
orgánico de la zona, huevos de gallinas 
criollas y huevos de colores, higos. 
Todo lo que tengo son productos 
de aquí, de la localidad”, puntualizó.

Por su parte, María Cortés Araya, 
presidenta de la Junta de Vecinos 
N° 5 El Espinal, destacó el esfuer-
zo colectivo para llevar a cabo esta 
celebración. “Ha sido un verdadero 
honor ofrecer junto a la municipali-
dad de Ovalle esta gran Fiesta del 
Campesino, que nace del esfuerzo 
conjunto de nuestros vecinos y del 
apoyo de las autoridades locales”.

La delegada presidencial provincial 
de Limarí, Marily Escobar Oviedo, tam-
bién elogió el espíritu de fraternidad 
y cooperación de la comunidad. “Es 
valioso poder compartir un momento 
de alegría a pesar de las dificultades 
que nos presenta la sequía. Mi respeto 
y admiración para cada uno de uste-
des, especialmente para la presidenta 
de la junta de vecinos” y destacó “el 
liderazgo de nuestro alcalde, a quien 

he visto a diario acompañando a cada 
uno de esos vecinos y vecinas de los 
distintos territorios y rescatando 
esa riqueza que tiene Ovalle en su 
ruralidad”.

Entre las actividades que se llevaron 
a cabo durante la fiesta, destacaron 
espacios dedicados a la gastronomía 
típica del campo chileno, así como 
la demostración y rescate de oficios 
ancestrales como la esquila de ovejas, 
el tusar y herrar caballos, los bordados, 
los telares, la curtiembre de cuero y 
la elaboración de queso de cabra o 
harina tostada, entre otros.

La primera Fiesta del Campesino en 
El Espinal de Chalinga dejó un mensaje 
claro de unidad, emprendimiento y 
tradición, reafirmando el compromiso 
de la comunidad con el desarrollo y 
la promoción de su identidad rural.

“HA SIDO UN VERDADERO 
HONOR OFRECER JUNTO 
A LA MUNICIPALIDAD DE 
OVALLE ESTA GRAN FIESTA 
DEL CAMPESINO, QUE NACE 
DEL ESFUERZO CONJUNTO 
DE NUESTROS VECINOS 
Y DEL APOYO DE LAS 
AUTORIDADES LOCALES”

MARÍA CORTÉS ARAYA 
JUNTA DE VECINOS N° 5 DE EL ESPINAL 
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Un total de 23 personas participaron 
en taller gratuito de inglés de Ovalle

INICIATIVA DE LA OFICINA MUNICIPAL DE LA JUVENTUD 

Las clases fueron impartidas 
por el profesor neozelandés 
Whar iti Nizbet, quien entregó 
conocimientos en materia de 
vocabulario, diálogo y sobre 
los principales aspectos de 
este idioma universal. 

El bienestar de los jóvenes es el prin-
cipal objetivo de la Oficina Municipal 
de la Juventud apuntando a generar 
espacios de recreación y aprendizaje. 
Es por esta razón, que se impulsó un 
taller gratuito de inglés impartido 
por el profesor neozelandés Whar iti 
Nizbet, quien entregó conocimientos 
a 23 personas, basado en aspecto de 
vocabulario, gramática y diálogos, 
con el fin de afinar la pronunciación 
y la expresión de cada participante. 

El taller tuvo una duración de un 
mes y medio, periodo en el que se 
conformaron grupos de trabajo iden-
tificados con nombres de países, 
que tienen como idioma principal el 
inglés, como es el caso de Australia, 
Inglaterra, Sudáfrica, Estados Unidos, 
Canadá y Nueva Zelanda.

Otro de los propósitos apunta a que 
los jóvenes, que fueron parte de estas 
jornadas de aprendizaje, aumenten sus 
posibilidades de optar a un Working 

LUCIANO ALDAY VILLALOBOS
Ovalle

Los participantes del taller reciben un diploma por parte de las autoridades. 

EL OVALLINO

Holidays, que son programas de in-
tercambio con algunos países, por 
el periodo de un año, para conocer 
la idiosincrasia, las costumbres y 
paralelamente trabajar de forma legal 
y solventar sus gastos. 

“Estamos muy contentos con los 
resultados y la respuesta de los jóvenes 
frente a este taller de inglés, porque 
sabemos la importancia que tiene 
este idioma en la actualidad, pues 
nos permite acceder a información, 
disfrutar de nuevas experiencias y 
también a nuevas oportunidad labo-
rales y académicas en otros lugares 
del mundo” sostuvo el alcalde de 
Ovalle, Jonathan Acuña Rojas. 

Una de las participantes fue la vene-
zolana Isabela Urdaneta Perche, quien 
indicó que estas herramientas son 
muy importantes para el crecimiento 
personal. “Vengo de un país donde 

no se generan este tipo de oportuni-
dades y es muy importante para mí 
y mis compañeros, porque aportan a 
nuestro desarrollo, porque el inglés 
es un idioma universal”. Por su parte, 
Matías Rojas afirmó que su principal 
motivación “es seguir creciendo y 
conociendo más del idioma. Me gustó 
mucho participar porque conocí a 
personas con el mismo interés”.

Otra de las integrantes del taller 
fue Fiorella Bittencourt, quien valoró 
esta oportunidad de conocer más 
sobre este idioma. “Estoy muy feliz 
de que el municipio de Ovalle genere 
este tipo de talleres, porque a mi 

encanta el inglés y quise aprovechar 
esta oportunidad para aumentar mis 
conocimientos y lo mejor de manera 
gratuita”.  

Dentro del trabajo realizado estuvo un 
City Tour, instancia en que los parti-
cipantes representaron a una bandera 
de habla inglesa y expusieron como 
guías turísticos en distintos puntos 
del casco histórico de Ovalle, entre 
ellos, Alameda - Centro de Comercio 
y servicios, Cuerpo de Bomberos, 
Mercado Municipal, Teatro Municipal, 
Construcción de Edificio Consistorial 
y las cuatro esquinas de la plaza de 
armas. 

“MI MOTIVACIÓN ES SEGUIR 
CRECIENDO Y CONOCIENDO 
MÁS DEL IDIOMA. ME 
GUSTÓ MUCHO PARTICIPAR 
PORQUE CONOCÍ A 
PERSONAS CON EL MISMO 
INTERÉS” 

MATÍAS ROJAS
BENEFICIADO DEL TALLER DE INGLÉS 
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AVISO DE REMATE
El 1° Juzgado La Serena, ubicado en calle Rengifo Nº240, 
La Serena, rematará el día 19 de Marzo de 2024 a las 10:00 
hrs., el inmueble ubicado en calle Eliazar Munizaga Torrejón 
Nº1785, que corresponde al Sitio Nº3, de la manzana 5, del 
Loteo “Parque Inglés II- Segunda Etapa”, comuna de Ovalle. 
Título de dominio inscrito a fojas 1518 N°2169 del Registro de 
Propiedad del Conservador de Bienes Raíces de Ovalle, año 
2017. Rol de Avalúo 1800-96, comuna de Ovalle. Mínimo para 
subastar $65.349.739, al contado. Garantía: Los interesados 
deberán presentar vale vista bancario a la orden del Tribu-
nal, por el 10% del mínimo, esto es, $6.534.973. Demás con-
diciones autos caratulados “SCOTIABANK CHILE con  ARAYA 
GALLEGUILLOS” C-391-2023, del tribunal citado. La Serena, 
29-02-2024. Natalia Tapia Araya, Secretaria (s).-

Nacimientos en la Región de 
Coquimbo siguen a la baja

6104 INFANTES NACIERON EL 2023 EN EL TERRITORIOLos costos, la falta de 
tiempo y el cambio de 

paradigma en los roles 
de género estarían entre 

las principales razones 
para la postergación de la 

maternidad o la decisión 
de no tener hijos, esto 

según especialistas, 
adultos jóvenes y en edad 

media de la región que 
decidieron opinar sobre el 

tema.

Recientemente, el  Fondo de 
Población de las Naciones Unidas 
(FPNU), dio a conocer los índices 
de natalidad por país, revelando que 
Chile tiene un promedio de 1,5 hijos 
nacidos por mujer, lo que lo sitúa en 
el último lugar de América Latina.

Sumado a esto, se tiene que en 
promedio, a nivel global, el índice de 
hijos nacidos por mujer bajó de 5 en 
1950 a 2,3 en la actualidad y según 
información entregada por el Registro 
Civil, el año 2021 hubo 177.306 
nacimientos en Chile; 189.336 en 
el año 2022; y 173.920 en el 2023, 
siendo esta la cifra más baja en una 
década.

En la región también se registró una 
baja en el número de nacimientos, 
ya que desde el Servicio de Salud de 
Coquimbo se indicó que el número 
de nacimientos registrados en la Red 
Asistencial Pública durante el año 
2022, fue de 6.176, mientras que 
el año 2023, fue de 6.104. 

Con respecto a esto, el Jefe de 
Ginecología y Obstetricia del Hospital 
La Serena, Hugo Maldonado, - quien 
es gineco-obstetra y especialista en 
Medicina Materno Fetal-, relató que 
“el año 60 la tasa de nacimientos 
por cada mujer en Chile era de 4 a 5 
niños y ahora con suerte llega a 1,8, 
alcanzando tasas de países desarro-

llados, lo que genera un conflicto 
que tiene muchas aristas”. 

Ahondando en esto, Maldonado 
advirtió que “la población de mi-
grantes ha contribuido con alrededor 
de un 15% en la tasa de natalidad, 
pero sigue siendo insuficiente, por lo 
tanto, para estimular la natalidad, el 
enfoque debe ser multidisciplinario y 
abordado como una política país, ya 
que de lo contrario, de aquí a unos 
20 0 30 años, tendremos una gran 
población sobre los 60 años, con una 
menor población en edad laboral, lo 
que implica cambios en servicios 
sociales y temas previsionales, entre 
otras cosas”. 

Maldonado también hizo hincapié 
en que “la postergación de la mater-
nidad, puede conllevar a embarazos 
en edad avanzada de alto riesgo, lo 
que además condiciona la cantidad 
de hijos”. 

¿QUÉ PASA EN EL LIMARÍ?
Según los datos entregados desde 

el Hospital provincial de Ovalle, en el 
2019 hubo 1801 nacimientos; 1552 
en el 2020; 1394 en el 2021; 1622 
en el 2022; y 1509 en el 2023. 

En relación a esto, la matrona clínica 
de la Unidad de Parto del Hospital de 
Ovalle, -quien además es diplomada 
en Salud Sexual y Reproductiva y 
candidata a Mg. en Salud Pública-, 
Catherine Mora, recalcó que “hace 
años estamos viviendo un cambio 
importante en nuestra pirámide 
poblacional a nivel nacional y las 
encuestas revelan que existe una 
mirada nueva de la maternidad, ya 
que las mujeres la están postergan-
do o están dando prioridad a cosas 
que antes no se podían hacer, como 
estudiar y trabajar”. 

“También influyen las crisis eco-

nómicas, la inestabilidad laboral, 
razón por la cual jóvenes y adultos 
se han ido proyectando hacia otras 
áreas y otro hito importante, fue la 
incorporación de los métodos anti-
conceptivos, ya que antes el acceso 
era reducido, pero ahora se puede 
ingresar a programas de regulación de 
la fecundidad, sumado a que existe 
una consciencia sobre el estado de 
salud para poder gestar”, agregó la 
matrona. 

Mora también destacó que “en 
Chile existe un alto nivel de obe-
sidad, lo que influye bastante en 
la regulación de la fecundidad y la 
infertilidad, además cada vez hay 
más enfermedades crónicas que 
se asocian a las dificultades en el 
embarazo”. 

LA VIDA SIN HIJOS
Desde el diario El Día se conversó 

con diferentes adultos jóvenes, -19 a 
40 años-, y adultos en edad media, 
-40 a 60 años-, para saber las dis-
tintas razones por las que decidieron 
no tener hijos o postergarlo. Una de 
ellas es la diseñadora Delany Gallardo, 
quien manifestó que “por varias 
razones decidí no ser mamá, nunca 
tuve instinto maternal, ni siquiera 
he sentido las ganas de tener un 
legado, no es tema para mi, aunque 
la presión social es agotadora y tengo 
que dar explicaciones de porque no 
quiero, de hecho tengo un discurso 
preparado para esas ocasiones”.

Entre otras razones por las cuales 
no ha querido tener hijos, Gallardo 
expresó que “siempre he pensado 
que el mundo está super bélico, la 
raza humana todo lo destruye y la 
inflación cada vez más en las nubes”. 

Referente a este mismo tema, la 
arquitecta Emiliana Rivera aseguró 
que “mi decisión de no tener hijos, 
-en estos momentos-, reside prin-
cipalmente en lo económico y en las 
aspiraciones personales, tales como 
viajar, tener auto, casa, etc, todas 
cosas que se hacen más difíciles al 
tener hijos”. 

La fotógrafa, audiovisualista y di-
señadora, Silvana Meza, también se 
refirió a este tema, alegando que 
“tener hijos es muy caro, sobre todo 
si se considera el desgaste gigante 
de tener que luchar con los papitos 
corazón y la pensión. Por eso, el 
tema económico está ahí latente 
siempre, sumado a la postergación 
que implica para las mujeres”. 

Así mismo, la psicóloga laboral, 
Pamela Andaluz, dijo que “aunque 
con mi pareja somos menos reacios 
al tema, hace poco tomé un cargo 
nuevo y tengo proyecciones de se-
guir creciendo y tener hijos podría 
interferir con eso”. 

Además de esto, para la psicóloga 
es importante tener en cuenta el 
factor socioeconómico, ya que “si 
bien las personas que tienen hijos 
son felices, está el tema del colegio, 
porque uno bueno sale caro, -alre-
dedor de 500.000 mensuales, más 
útiles y otras cosas-, y también está 
la calidad de vida que les puedes 
ofrecer respecto a los tiempos, porque 
son pocas las personas que pueden 
tener 5 hijos y pagar a alguien que 
les limpia y les ayude en la crianza”. 

SE CIERRA LA FÁBRICA
Pese a los costos de la vida, hay 

quienes han decidido tener hijos, 
ese es el caso de la ingeniera civil 
industrial Paulina Gonzalez, quien 
señaló que “me quedo con una, 
porque no existen redes de apoyo 
reales para las madres trabajadoras, 
estancado en cierto punto tu vida 
laboral. Aún así, he visto gente que 
es exitosa y más que madres, son 
cajeros automáticos, que sus hijos 
poco y nada las respetan”. 

A su vez, la ingeniera comercial 
Natalia Gorosito, -quien es madre 
de un niño de 8 años-, argumentó 
que “creo que si tuviera más de un 
hijo, no podría solventar la calidad 
de vida que yo le quiero brindar, 
por lo que decidí tener uno solo, ya 
que mi hijo está diagnosticado con 
Trastorno por déficit de atención con 
hiperactividad (TDAH) y un grado de 
Trastorno del Espectro Autista (TEA) 
y eso implica pagar psicóloga, psico-
pedagogo y terapeuta ocupacional, 
y si bien a través de una fundación 
el costo es menor, de todas formas 
son gastos que se suman al colegio, 
transporte, alimentación y arriendo 
que cada día está más caro”.  

“Hoy en día los núcleos familiares 
son cada vez más a corto plazo, de 
hecho yo estoy separada y no me 
interesa volver a formar otro núcleo, 
lo que se complejiza con más de un 
hijo, sumado al tema de las redes, 
por ejemplo mi hijo sale a las 15 
horas y yo a las 18 horas, por lo que 
tengo que pagar un after school o 
ver si mi mamá puede ayudarme”, 
añadió la ingeniera. 

ROMINA ONEL 
La Serena
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Museo del Limarí ofrece en marzo un 
variado programa para mujeres

PANORAMAS CULTURALES La conmemoración del Día 
Internacional de la Mujer 
cuenta con ponencias, cierres 
de proyectos audiovisuales 
dedicados al aporte femenino 
a la sociedad regional y la 
convocatoria a participar de 
talleres de arte terapia en 
tejido.

Con un variado programa el Museo 
del Limarí destaca el rol de la mujer 
en el mes de marzo. Las actividades 
inician con la presentación “Rol de los 
archivos audiovisuales para la conser-
vación y difusión de la memoria local”, 
continúan con el cierre del programa 
“Memoria y mujeres” y culminan a 
mediados de mes con un taller de arte 
terapia en tejido.

La primera actividad parte el día vier-
nes 8 de marzo a las 11 de la mañana 
en el Salón de Extensión Patrimonial 
del museo y contará con la presencia 
de María Eugenia Mena, conservadora 
del Archivo Histórico de la Región de 
Coquimbo, quien presentará sobre el 
rol de los archivos audiovisuales y la 
importancia en la memoria local.

Maria Eugenia Mena, instó a la co-
munidad ovallina a participar de su 
presentación. “Como conservadora del 
futuro Archivo Regional de Coquimbo 
quiero invitarlos a imaginar que los 
archivos audiovisuales son como esos 
álbumes de fotos familiares llenos de 
recuerdos. En este caso, en lugar de 
fotos, tenemos videos, grabaciones de 
voz y películas. Estos archivos no solo 
nos hacen reír o llorar, sino que también 

LUCIANO ALDAY VILLALOBOS
Ovalle

Siguiendo con la programación del mes de la mujer, el museo convoca a las mujeres adultas y 
adultas mayores a participar del taller de arte terapia en tejido “Entre telas y lanas soy feliz”.

CEDIDA

guardan la historia de nuestra gente 
y nuestra tierra. Así que, ¿por qué no 
unimos este 8 de Marzo en el Museo 
del Limarí para conocer  y aprender 
más sobre nuestras memorias? Nos 
vemos allí”

MEMORIA Y MUJERES
Ese mismo día también se dará cierre 

al proyecto “Memoria & Mujeres: relatos 

sobre las ancestras de la región de 
Coquimbo”. Ocasión en que habrá un 
encuentro con mujeres y organizacio-
nes femeninas de la región donde se 
presentarán las reflexiones en torno al 
proyecto y las cápsulas audiovisuales 
desarrolladas en el marco de esta 
iniciativa regional, que en su versión 
del año pasado tuvo como temática 
la relación entre mujeres y el cuidado 
del agua.

Recordemos que el proyecto “Memoria 
y mujeres” fue desarrollado por tres 
instituciones del Servicio Nacional del 
Patrimonio Regional en la región: Museo 
del Limarí, Museo Gabriela Mistral de 
Vicuña y Coordinación Regional de 
Bibliotecas Públicas.

TALLERES Y ABIERTOS
Siguiendo con la programación del 

mes de la mujer, el museo convoca a 
las mujeres adultas y adultas mayores 
a participar del taller de arte terapia en 
tejido “Entre telas y lanas soy feliz”, 
a desarrollarse los días 9, 16, 23, y 6 
de abril. 

Esta actividad que cuenta con 15 
cupos es totalmente gratuita y se 
ejecutará desde las 10 a las 13 horas 
en el recinto arqueológico. El taller será 
dictado por la psicóloga e instructora de 
yoga, Paula Gleisner, y por la tallerista 
Cecilia Santos.  

La instancia es una invitación a ex-
plorar el mundo interior y a plasmar la 
capacidad creativa a través del arte de 
tejer y de la realización de entretenidas 
decoraciones con telas. Además de 
buscar ayudar al bienestar emocional y 
mental de las participantes, creando un 
espacio de confianza y seguridad para 
socializar y expresarse desde el arte.

Las interesadas pueden inscribirse 
escribiendo a valentina.figueroa@
museoschile.gob.cl
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Escuela de Taekwondo de Combarbalá inicia el 
año con positivos resultados en la liga nacional

DEPORTE EN CONSTANTE CRECIMIENTO EN LA COMUNA 

Los deportistas combarbalinos obtuvieron 13 medallas en la 
primera fecha disputada en Panguipulli, lo que llena de ilusión 
para este 2024 que recién comienza. 

Durante el verano, la Escuela 
Municipal Taekwondo Combarbalá 
realizó una intensa pretemporada para 
enfrentar el nuevo año competitivo, 
en un deporte que cada día crece 
más en la “comuna estrella”. 

“En enero y febrero hicimos una 
pretemporada, que consistió en rea-
lizar entrenamientos tres veces al 
día, uno en la mañana, otro en la 
tarde y uno en la tarde noche. Con 
esto buscamos incrementar el nivel 
de los chicos, aprovechando que se 
encuentran de vacaciones, para poder 
enfrentar las distintas competencias”, 
declaró el entrenador de la escuela 
combarbalina, Juan Carlos Cabezón. 

En medio se está preparación, los 
deportistas limarinos ya tuvieron 
su primer gran desafío del año: la 
primera fecha de la liga nacional de 
taekwondo, la cual se desarrolló en 
Panguipulli, en la Región de los Ríos. 

En esta competencia la delega-
ción combarbalina obtuvo positivos 
resultados, al sumar un total de 13 
medallas.

En las competencias de cinturón 
negro, Anthony Silva y Fernando 
Moraleda obtuvieron medallas de 
plata, mientras Felipe Arroyo ganó 
medalla de bronce. De igual forma se 
destaca la participación de Brayan 
Araya y Josehf Álvarez, quienes que-
daron en quinto lugar. 

Mientras que en cinturones de co-
lores, Javier Blanco, Tomás Fuentes, 
Joaquín Castro y Cristóbal Ledezma 
ganaron medalla de oro; Maximiliano 
Sandoval, Diego Silva, Matías Santoni, 
José Castro y Ashley Díaz obtuvieron 
medalla de plata; y Emilia Pizarro 
medalla de bronce.   

“El año pasado comenzamos a 

LUCIANO ALDAY VILLALOBOS
Combarbalá

La Escuela Municipal Taekwondo Combarbalá ha obtenido positivos resultados con deportistas de diferentes edades. 
EL OVALLINO

participar en esta liga nacional, pero 
no logramos clasificar a la final na-
cional, aunque sí logramos algunos 
terceros lugares. En esa oportunidad 
no pudimos clasificar porque no 
participamos en todas las fechas, 
por eso este año nuestra meta es 
participar en todas las fechas para 
poder clasificar a la final”, indicó 
Cabezón. 

NUEVOS DESAFÍOS 

Tras disputar la primera fecha, 
la Escuela Municipal Taekwondo 
Combarbalá espera seguir cosechan-
do logros en las fechas venideras, 
siendo la más cercana de ellas la que 
se realizará en Talcahuano. 

No obstante, también hay otras 
competencias para los luchado-

res combarbalinos, como la Copa 
Concepción en abril y un torneo de 
Río de Janeiro, Brasil, en mayo. 

En cuanto a este desafío interna-
cional, Juan Carlos Cabezón declara 
que “el objetivo en Brasil es sumar 
puntaje para el ranking panamericano 
y el ranking mundial en categoría 
juvenil. El año pasado Fernando 
Moraleda, obtuvo buenos resultados 
en el panamericano”.

“HICIMOS UNA 
PRETEMPORADA QUE 
CONSISTIÓ EN REALIZAR 
ENTRENAMIENTOS TRES 
VECES AL DÍA. CON ESTO 
BUSCAMOS INCREMENTAR 
EL NIVEL DE LOS CHICOS, 
APROVECHANDO QUE 
SE ENCUENTRAN DE 
VACACIONES, PARA PODER 
ENFRENTAR LAS DISTINTAS 
COMPETENCIAS”

JUAN CARLOS CABEZÓN 
ENTRENADOR DE TAEKWONDO COMBARBALÁ 
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